
Acta de la Junta de Directores de Bibliotecas de la Universidad Complutense de 
Madrid celebrada el día 20 de diciembre de 2002, entre las 9:30 y las 12:55 horas, en 
la Sala de Juntas del Antiguo Pabellón de Gobierno (c/ Isaac Peral s/n) con la 
asistencia de los funcionarios que al margen se relacionan: 
 
Fco. Javier de Jorge García-Reyes, 

Director 
Manuela Moreno Mancebo, Vicedirectora 
Cristina Gállego Rubio, Coordinadora de 

Servicios Técnicos y Recursos 
Humanos 

Antonio Olivares Poza, Director del 
Archivo Histórico 

Manuel Sánchez Mariana, Director de la 
Biblioteca Histórica “Marques de 
Valdecilla” 

Eugenio Tardón González, Director de 
Tecnologías de la Información y 
Sistemas Bibliotecarios 

Ricardo Acebes Jiménez, Jefe de la 
Unidad Gestión Colecciones 

Antonio Calderón Rehecho, Jefe de la 
Unidad de Evaluación, Estudios y 
Sistemas de Calidad 

Marina Arana Montes, Jefe de la Unidad 
de Proceso y Normalización 

Victor Antón Valero, Administrador 
Ángeles Vián Herrero, Directora de la 

Biblioteca de la F. de Bellas Artes 
Alicia Sánchez Hontana. Directora de la 

Biblioteca de la F. de Ciencias 
Biológicas 

Manuel Ruiz de Elvira Serra, Subdirector 
Biblioteca de la F. de Ciencias 
Económicas y Empresariales 

Carmen Hernández Zapata, Directora de 
la Biblioteca de la F. de Ciencias Físicas

Mª Luisa García-Ochoa Roldán, Directora 
de la Biblioteca de la F. de Ciencias 
Información 

Emilio Fernández González, Director de la 
Biblioteca de la F. de Ciencias 
Matemáticas 

Mª Avelina Fernández Cruz, Directora de 
la Biblioteca de la F. de Ciencia 
Políticas y Sociología 

Adela Tercero Jiménez, Directora de la 
Biblioteca de la F. de Ciencias Químicas

Isabel Costales Ortiz, Subdirectora de la 
Biblioteca de la F. de Derecho 

Ana Liter Mayayo, Directora de la 
Biblioteca de la F. de Educación 

Alfonso García Gómez, Subdirector de la 
Biblioteca de la F. de Farmacia 

Pilar Martínez González, Directora de la 
Biblioteca de la F. de Filología 

Manuel Oliva Hernández, Director de la 

1. Lectura y aprobación, en su caso, 
del acta de la Junta de Directores 
del día 27 de noviembre de 2002: 

 
 

La Junta aprueba el acta por 
unanimidad. 
 
 
2. Informe de los Centros: 
 
 

La Directora de la Biblioteca de la 
Escuela de Relaciones Laborales 
informa de que a lo largo de este año se 
ha llevado a cabo la casi total 
incorporación de la colección al catálogo, 
lo que le ha supuesto, quizás por lo 
esperado, una gran satisfacción 
profesional, sobre todo en lo relacionado 
con la documentación exclusiva. La 
situación actual, aunque no ha dejado de 
tener los inconvenientes conocidos de 
escasa actividad docente e insuficiente 
presupuesto, mantiene las ventajas de un 
centro fuertemente automatizado, que 
últimamente se ha visto mejorado por la 
creación de una plaza de técnico auxiliar 
lo que repercutirá, sin duda, en la calidad 
de sus servicios. 

 
La Directora de la Biblioteca de la 

Facultad de Ciencias Químicas informa 
de que han concluido las obras de la 
nueva biblioteca, aunque todavía no se ha 
producido la entrega oficial. El concurso 
de amueblamiento se ha resuelto a favor 
de El Corte Inglés y el de equipamiento 
informático a favor de la empresa Clevisa. 
Se espera que esté todo dispuesto a 
mediados del mes de marzo. 

 
La Directora de la Biblioteca de la 

Facultad de Informática comenta las 
características de su nueva biblioteca e 
informa de algunas diferencias de criterio 
que tanto la Facultad como la Biblioteca 
han tenido con el arquitecto. 

 
El Subdirector de la Biblioteca de la 

Facultad de Ciencias Económicas 
comenta que están trabajando en un 



Biblioteca de la F. de Filosofía 
Isabel Carreira Delgado, Directora de la 

Biblioteca de la F. de Geografía e 
Historia 

Ana Mª Sánchez Melero, Directora de la 
Biblioteca de la F. de Informática 

Juan Antonio Méndez Aparicio, Director 
de la Biblioteca de la F. de Medicina 

Juan Carlos Domínguez Martínez, Director 
de la Biblioteca de la F. de Psicología 

Concepción Delgado García, Subdirectora 
de la Biblioteca de la F. de Veterinaria 

Manuel Vilariño Pardo, Director de la 
Biblioteca de la E. U. de 
Biblioteconomía y Documentación 

Carmen Antón Luaces, Directora de la 
Biblioteca de la E. U. de Estadística 

Miguel Angel Martínez Santos, Director de 
la Biblioteca de la E. U. de Estudios 
Empresariales 

Fuencisla Sanz Luengo, Directora de la 
Biblioteca de la E. U. de Enfermería, 
Fisioterapia y Podología 

Mª Jesús Santurtún de la Hoz, Directora 
de la Biblioteca de la E. U. de Óptica 

Ana Cabeza Llorca, Biblioteca de la E. U. 
de Trabajo Social 

Carmen Horta García, Directora de la 
Biblioteca de la E. de Relaciones 
Laborales 

Elvira Lázaro Godino, Directora de la 
Biblioteca del I. “Ramón Castroviejo” 

Mª Luisa Albor Moreno, Subdirectora de la 
Biblioteca Europea 

Fco. Javier Gómez López, Director del 
Centro de Documentación del DAP 

Fco. Javier Fernández Iglesias, Secretario 

proyecto de digitalización y vinculación al 
catálogo del texto completo de algunas 
publicaciones de varios profesores de su 
Facultad. Este proyecto, obviamente, 
estará en consonancia con la legislación 
de propiedad intelectual y tendría en 
cuenta la opinión de las entidades de 
gestión de los derechos de propiedad 
intelectual. El Director hace algunos 
comentarios sobre esta iniciativa, incide 
en las prevenciones de tipo legal en 
materia de derechos de autor y pide, con 
carácter previo, que  la Biblioteca de la 
Facultad de Ciencias Económicas le 
remita un informe sobre este proyecto. 
Sobre este asunto se produce un breve 
debate. 
 

El Subdirector de la Biblioteca de la 
Facultad de Ciencias Económicas dice 
que se tiene que considerar que si se nos 
hace abrir por razones de servicio las 
tardes de los periodos de vacaciones y 
esto no se vincula a un aumento de las 
dotaciones de personal, se generan 
problemas irresolubles. El Director le 
responde que el tema de los horarios se 
tratará detenidamente más adelante. 
 
El Subdirector de la Biblioteca de la 
Facultad de Ciencias Económicas 
felicita al conjunto de la Universidad por la 
agilidad con que se han cubierto dos 
plazas en esta biblioteca. El Director le 
responde que en su centro se producían 
las condiciones objetivas que justificaban 
las dos contrataciones. La Coordinadora  

 
De Servicios Técnicos y Recursos Humanos lamenta que la cobertura de vacantes 
no haya sido tan rápida como en este caso en otros centros. 

 
El Director de la Biblioteca de la Facultad de Medicina informa de que se ha 

restablecido la política de adquisición de libros en las bibliotecas del Hospital Clínico y 
del Hospital 12 de Octubre. Asimismo han intensificado la colaboración con el Hospital 
Gregorio Marañón. 

 
La Directora de la Biblioteca de la Facultad de Bellas Artes informa de que el 

Consejo Social de la UCM ha editado en este año 2002 la obra: Patrimonio Artístico de 
la Facultad de Bellas Artes: inventario. Acompaña al libro un CD-ROM que contiene el 
inventario pormenorizado de todas las obras de dicha colección. Parte importante de 
este patrimonio se conserva en la Biblioteca de la Facultad: la colección de dibujos 
antiguos (siglos XVIII y XIX), desnudos “de academia”, realizados por alumnos de la 
antigua Escuela de Bellas Artes y la colección de libros de estampa japonesa de los 
periodos Tokugawa y Meiji (siglos XVII y XIX). La Directora de la Biblioteca de la 
Facultad de Bellas Artes, que ha colaborado activamente en la conservación, 
organización y catalogación de estos fondos especiales, manifiesta su satisfacción 



personal por la publicación de este inventario que favorecerá la difusión y el 
conocimiento de estas colecciones tan singulares. 

 
La Directora de la Biblioteca de la Facultad de Ciencias de la Información 

informa de que presentarán una comunicación sobre hemerotecas electrónicas en las 
VIII Jornadas Españolas de Documentación, FESABID 2003, que se celebrarán en 
Barcelona los días 6, 7 y 8 de febrero próximos. También participarán en estas 
Jornadas el Director, la Vicedirectora y la Coordinadora de Servicios Técnicos y 
Recursos Humanos. 

 
El Director de la Biblioteca de la Facultad de Matemáticas comenta que han 

preparado un informe sobre la adquisición de revistas en su Centro. Este informe se 
distribuye en esta Junta, puesto que se acaba de publicar dentro de la serie de 
Documentos de Trabajo de la Biblioteca (Evaluación de las revistas suscritas por 
compra en la Biblioteca de la Facultad de Ciencias Matemáticas. Documentos de 
Trabajo de la Biblioteca UCM 2002/3). 

 
La Directora de la Biblioteca de la Facultad de Filología informa sobre la 

exposición Luis Cernuda en la Biblioteca de Filología (Biblioteca de Filología Hispánica 
y Románica del 10 de noviembre de 2002 al 31 de enero de 2003). El catálogo se 
puede consultar a través de la página web de esta biblioteca y también se publicará en 
los Documentos de Trabajo de la Biblioteca UCM. 

 
El Director de la Biblioteca Histórica “Marques de Valdecilla” comenta el 

programa de exposiciones previsto para el año 2003. De cada una de las exposiciones 
que se organicen se informará detenidamente más adelante. La próxima exposición se 
inaugurará el día 11 de febrero y estará destinada a mostrar fondos bibliográficos de 
Ciencias Físicas. 

 
 

3. Informe de la Dirección: 
 
 
El Director informa de los siguientes asuntos: 
 

a) Estatutos: 
 

Continuando lo tratado en la Junta anterior el Director sigue informando sobre el 
desarrollo de los trabajos encaminados a la elaboración de los nuevos Estatutos, 
deteniéndose especialmente en las últimas actuaciones de la Comisión de Estatutos 
del Claustro. 

 
El Director insiste una vez más en la capital importancia que tiene que la Biblioteca 

tenga un adecuado reflejo normativo en los Estatutos. En este sentido  el texto 
definitivo de los nuevos Estatutos debe recoger claramente la misión, la definición y la 
dependencia orgánica de la Biblioteca. Si no fuera así la Biblioteca quedaría en una 
situación de clara desventaja y muy alejada de las tendencias que se observan en los 
países de nuestro entorno, con el consiguiente perjuicio para nuestra Universidad. 

 
Sobre la definición de la Biblioteca en los nuevos Estatutos se produce un extenso 

debate, que concluye con el siguiente acuerdo unánime: 
 
 La Junta de Directores de Bibliotecas de la Universidad Complutense, en su 

calidad de representantes de la misma, apoya de forma unánime la inclusión en los 
nuevos Estatutos de la Universidad del siguiente texto propuesto por la Dirección de la 
Biblioteca:  

 



“La Biblioteca es un sistema de recursos para el aprendizaje, la 
docencia, la investigación, el estudio y demás actividades relacionados con los 
objetivos institucionales de la Universidad, constituido por las bibliotecas 
homologadas y por todos los fondos bibliográficos, documentales y 
audiovisuales, cualquiera que sea el lugar donde se custodien, el concepto 
presupuestario bajo el que se adquieran, la forma de adquisición o su soporte 
material. Tiene como competencia y misión seleccionar, adquirir, gestionar, 
crear, conservar, difundir y  dar acceso a los diferentes recursos de 
información, así como colaborar en los procesos de creación del conocimiento. 

La Biblioteca dependerá orgánicamente del Rector, a través del 
Vicerrectorado en quien delegue, y funcionalmente de la Gerencia General, en 
cuyo equipo de gestión estará integrado el Director de la Biblioteca. Un 
Reglamento de Biblioteca regulará, al menos, lo siguiente: Director de la 
Biblioteca, Bibliotecas de Centros, Comisiones de Biblioteca de Universidad y 
de Centros, plantilla, presupuesto anual y participación en organismos supra-
institucionales, regionales o nacionales de cooperación bibliotecaria.” 

 
b) Reunión de Consorcios: 

 
Los días 2 y 3 de diciembre se reunieron en Santiago de Compostela 

representantes de los principales consorcios españoles de bibliotecas. El Director 
acudió como representante de la Ejecutiva de REBIUN. 

 
c) Curso de formación en el ámbito de SEDIC: 

 
En el ámbito de la Sociedad Española de Información y Documentación Científica 

la Biblioteca, contando con la Unidad de Formación de Personal de la UCM se está 
encargando de organizar unas Jornadas sobre Gestión de Recursos Electrónicos en la 
BUC, que se celebrarán en el Salón de Actos de la Biblioteca Histórica “Marqués de 
Valdecilla” en dos turnos: los días 15 y 16 de enero y los días 22 y 24 de enero. 

 
d) Apertura extraordinaria durante los exámenes de febrero: 

 
Las Bibliotecas de las Facultades de Ciencias Económicas, Ciencias de la 

Información, Ciencias Matemáticas, Derecho, Filología, Geografía e Historia y 
Meidicina abrirán en horario extraordinario durante los exámenes de febrero. La 
apertura extraordinaria cubre el periodo comprendido entre el 13 de enero y el 22 de 
febrero. A modo de resumen se puede indicar que el horario de lunes a viernes se 
prolonga hasta las 23 horas, que se abre los sábados de 9 a 21 horas y los domingos 
y festivos de 9 a 14 horas.  

 
De la cantidad anual destinada a las aperturas extraordinarias, ésta de febrero 

supone una inversión de 88.563 euros, que se corresponde con el 41,7 % del total del 
presupuesto destinado a este concepto. 

 
e) Becarios-colaboradores: 

 
La Coordinadora de Servicios Técnicos y Recursos Humanos informa de que ya se 

acaban de publicar las listas de becarios colaboradores seleccionados para el año 
2003.  El 7 de enero se incorporarán 121 becarios, un 10 % de incremento con 
respecto a la convocatoria anterior. De estos becarios 71 proceden de la convocatoria 
del 2002, 18 se han seleccionado por su expediente académico, 26 dentro del grupo 
de alumnos de Biblioteconomía y Documentación y 6 han sido escogidos atendiendo a 
un perfil predeterminado por la Biblioteca de la Facultad de Filología. Las condiciones 
de la beca y su cuantía económica son las mismas que en 2002. 

 



Sobre la retribución de los becarios, su participación en el trabajo de las bibliotecas 
y su incidencia a la hora de configurar la de personal de la BUC, se produce un 
extenso debate con numerosas intervenciones. 

 
f) Unificación de las categorías y condiciones de préstamo: 

 
La Vicedirectora comenta la evolución de los trabajos encaminados a normalizar 

las condiciones y el número de préstamos atendiendo a las diferentes categorías de 
usuarios, según se trató en la Junta de Directores del día 9 de octubre (apartado h del 
punto 6 del orden del día: Automatización), y anuncia que próximamente se informará 
por escrito sobre los acuerdos alcanzados. 

 
g) Señalización de las bibliotecas: 

 
En las reuniones de los directores-coordinadores de bibliotecas de área se decidió 

que se debía abordar la homogeneización de las señalizaciones utilizadas en las 
bibliotecas partiendo de tres tipos de carteles: los referidos a espacios y circulación, 
los destinados a informar de servicios y condiciones de uso y, finalmente, aquellos que 
incluyen normas y avisos. Los modelos que se están utilizando se mostrarán en la 
Intranet de la BUC con el objeto de estudiar los comentarios y sugerencias que 
aportemos entre todos. 

 
h) Presupuesto de los centros: 

 
Con el objetivo de conocer las previsiones presupuestarias de cada biblioteca para 

el año 2003, se enviará en los próximos días un formulario electrónico ajustado a la  
nueva estructura presupuestaria de la UCM. El formulario, que irá acompañado de las 
oportunas notas  explicativas, posibilitará la aplicación de los gastos en su concepto 
correspondiente y nos permitirá una gestión presupuestaria más homogénea. 

 
 

4. Personal: 
 
 

a) Cursos de formación: 
  

Los días 9 y 10 de enero de 2002 se celebrará, en la Biblioteca Histórica “Marqués 
de Valdecilla”, un curso de formación para los nuevos Técnicos Auxiliares de 
Bibliotecas. 

 
b) Retroconversores: 

 
La Vicedirectora comenta que los retroconversores han realizado 361.000 registros 

MARC y 660.000 registros de ejemplar desde 1993, según se desprende de un 
reciente informe sobre catalogación retrospectiva que ha preparado el Servicio de 
Tecnologías de la Información y Sistemas Bibliotecarios. En la actualidad contamos 
con cinco retroconversores contratados, que están trabajando en las bibliotecas de las 
Facultades de Derecho, Filología, Geografía e Historia, Medicina y en la Biblioteca 
Hístórica “Marqués de Valdecilla”. En el año 2003 se ha previsto contratar otros dos 
nuevos retroconversores: uno irá destinado a la Biblioteca Histórica y otro trabajará 
con fondos del siglo XIX. 

 
 



5. Automatización: 
 
 

El Director del Servicio de Tecnologías de la Información y Sistemas Bibliotecarios 
informa de los siguientes asuntos: 

 
a) Base de datos de recursos electrónicos de la BUC: 

 
El Servicio de Tecnologías de la Información se está encargando de preparar un 

curso de formación sobre requisitos de catalogación de los recursos electrónicos de la 
BUC. 

 
b) Mediatecas: 

 
En los próximos días se distribuirá un breve formulario para recoger información 

relativa a las mediatecas de los centros, con el propósito de abordar un plan de 
mantenimiento de estas instalaciones en colaboración con los servicios informáticos. 

 
c) Acceso desde fuera del campus al servidor de información de la BUC: 

 
La Biblioteca ha adquirido un software específico que permitirá controlar los 

accesos off-campus de los usuarios autorizados, que es probable que este en 
funcionamiento dentro de uno o dos meses. Sobre este asunto se produce un breve 
debate. 

 
 

6. Gestión de las colecciones: 
 
 

El Jefe de la Unidad de Gestión de las Colecciones informa de que el pasado 12 
de diciembre se produjo la adjudicación del Concurso de suministro de publicaciones 
periódicas y bases de datos correspondiente a 2003. Queda como sigue: 

 
• Lote A: publicaciones periódicas de los centros de ciencias y biomedicina: EBSCO 
• Lote B: publicaciones periódicas de los centros de humanidades y ciencias 

sociales: SWETS 
• Lote C: bases de datos de SilverPlatter ERL: SWETS 
• Lote D: bases de datos de plataformas distintas: EBSCO 
• Lote E: bases de datos en la plataforma CSA Internet en línea (Atla, Eric y 

Sociological Abstracts): EBSCO. 
 

La Directora de la Biblioteca de la Facultad de Ciencias de la Información dice que 
sigue teniendo problemas con el acceso a la edición electrónica del diario El País y 
pregunta cómo se puede solucionar esta situación. El Jefe de la Unidad de Gestión de 
las Colecciones le responde que se ha puesto en tres ocasiones en contacto con el 
grupo editorial Prisa, pero que todavía no le han podido ofrecer ningún tipo de 
solución. 

 
 



7. Ruegos y preguntas: 
 

 
No se produce ninguna intervención 
 
Se realiza la entrega a los directores de un pequeño obsequio realizado por la 

Biblioteca. 
 
Tras felicitar a los asistentes la Navidad y desearles un Feliz Año Nuevo, sin 

nada más que tratar el Director levanta la sesión a las 12 horas y 55 minutos. 
 
 
Vº Bº 
EL DIRECTOR     EL SECRETARIO  
 
 
 
 
 
Fco. Javier de Jorge García-Reyes  Fco. Javier Fernández Iglesias 


